

Retraites : les 7 piliers de la sagesse libérale

Jean-Marie Harribey

22 juin 2018

<https://blogs.alternatives-economiques.fr/harribey/2018/06/22/retraites-les-7-piliers-de-la-sagesse-liberale>

Par la voix de son vice-président en charge du social, Claude Tendil, le Medef a donné son point de vue sur la réforme des retraites : « [Les sept piliers de la réforme des retraites](#) » (*Les Échos.fr*, 13 juin 2018). Derrière les sept piliers se cachent sept erreurs ou entourloupes.

1. Lisibilité et équité

Il faut mettre en place un système universel par répartition, mais avec une assiette plafonnée. Parce que...

2. Retraite par capitalisation en option

On ne peut résister à citer : « En outre, la fixation d'un plafond inférieur aux plafonds actuels contribuera à la baisse du taux de remplacement. » La chose est claire : baisser la retraite par répartition pour faire une place croissante à la capitalisation.

3. Garanti (sic) de l'équilibre budgétaire

L'équilibre commence bien avec l'orthographe. Pour ce qui concerne les retraites, le Medef nous dit que « afin de préserver les retraites des effets des cycles économiques et afin de conserver à notre régime social son rôle de stabilisateur économique, le futur système devra constituer des réserves suffisantes par une contribution de chacun des régimes actuels, sans exception ». Des réserves dans un système par répartition n'ont aucun sens.

4. Distinguer droits contributifs et droits ouverts de solidarité

Le système de retraite doit donc abandonner en lui-même toute idée de solidarité. La chose sera assurée par Emmanuel Macron avec un système par points (ou par comptes notionnels) qui excluent toute redistribution. Double peine pour les femmes et tous ceux qui ont eu de faibles salaires. Et menace sur les pensions de reversion.

5. Cotisations équitablement réparties

On ne l'aurait pas imaginé, mais l'équité consiste à égaliser les cotisations des employeurs et celles des cotisations des salariés. C'est le cœur de l'idéologie libérale : le fort et le faible sont sur un pied d'égalité.

6. Sanctuariser les cotisations employeurs

De deux choses l'une : si les cotisations employeurs ne changent jamais, comme il faut l'égalité avec celle des salariés (pilier 6), alors ces dernières ne changeront pas non plus, et cela quels que soient les besoins. Ou bien si on augmente les seules cotisations des salariés, l'« équité » est rompue.

7. Décote viagère

Le Medef demande un nouveau recul de l'âge de la retraite parce que « l'allongement de la durée de vie se concentre désormais sur les tranches d'âge au-delà de 60 ans ». Les vieux font n'importe quoi ! Punissons-les avec une décote.

« Ces sept piliers doivent servir de fondements pour restaurer la confiance dans le système de retraite par répartition, et notamment dans sa capacité à tenir ses engagements dans des conditions durablement soutenables et équitables, tout en restant fortement incitatives au travail. »

Ce sont les 7 piliers de la sagesse libérale : travailler jusqu'à mourir.